



ドクター板東の メディカルリサーチ

Vol. 128

～これからのリレー 命と陸上と～

<http://pianomed-mr.jp/>

この素晴らしい業績に至
るとき、大きなニュース
が。4×100mリレーで、
日本の武井壮選手のチーム
が金メダルに輝いたのだ(図
1、2)。本当におめでとう。
その後の武井氏の活躍はさ
存じだらう。

私は今まで陸上競技の
選手で、日本マスターズ陸
上連合における普及広報
委員会の御世話を担当し
てきた。今月は、これらの話
題について紹介させて頂き
たいと思う。

国際マスターズ大会

昨年フランスのリオンで
世界マスターズ陸上競技連
盟(WMA)によるWMA
Outdoor Championship
が開催された。

たのは、他の3選手、石黒
文康、譜久里武、渡辺潤一
各氏もアジア記録を有す
るなど実力者であったこと
が挙げられる。

そのため、適切な運動が
必要となる。そこで、スポー
ツの基盤となる陸上競技
をお薦めしたい。

現代はアンチエイジング
の時代。誰もがいつまでも
健康でいたいと願う。内科
的にはメタボ、整形外科的
には口コモやフレイルを避け
たいものだ。

彼らの活躍のお陰で、そ
の後マスターズ陸上が広が
ついている(図3)。

徳島マスターズ

6月中旬に、マスターズ徳
島大会が行われ、私は60m
と100mの2種目にエン
トリーレース。



図1



図3

その際、自分なりに工夫
してみたアイデアを試して
みることに。スタートはスタ
ートティングブロックを使わず、
左手、右足、左足を着地さ
せる3点スタートだ。浮か
した右手を前方に振り上
げた瞬間に、非常に低い姿
勢から地面をプッシュ。中
間走では、自分の課題であ
る脱力と前傾姿勢などを
実践してみた(図4)。

各年代のリレー

マスターズ陸上競技に特
徴的な種目として、30、40、
50、60歳代の4名による4
×100mリレーが設定さ
れている。今回出場させて
頂き、非常に意義深い経験
となつた(図5、6)。

メンバーは西林徹、平尾
幸雄、森本章選手および私
の4名。チーム武井のよう
に、アジア屈指ではないが、
徳島では各年代における
短距離や跳躍種目で実力
者である。図1のように日
の丸と一緒に撮影すること



図4

はまずありえないが、代わりに賞状を頂き、一緒に写真に収めた(図7)。

それでは、我々の実力を全く考えず、恥ずかしながら、世界大会と徳島大会を比較してみよう。両者で全くレベルは異なる。たとえてみれば、フランスで開催される世界競馬と、田舎で行われる地方競馬みたいなものだろうか。

しかし、両者で共通することが。タイムとか実力が重要なのではない。陸上競技を愛する心を持ち、支えて下さる数多くの方々に感謝し、いろいろなバランスに



図5



図6

配慮して競技を発展させていくことが大切だ。

私たちの役割は、草の根のレベルで可能なことを続けること。つまり、小学生から陸上に親しんでもらい、親の世代、前期および後期高齢者の世代までを含め、一緒に楽しく展開させていきたいと思う。

いろんな試み

ついで、このたびの徳島大会で新しい試みを紹介したい。 $4 \times 100\text{m}$ リレーについて、30～60歳代の各年代



図7

「リレー」と和訳される。「継走」とも「聖火リレー」と使われてきた。

リレーで繋ぐ

陸上のリレー(relay)走は

ねていいんだ、各世代が一緒にマスターズ陸上競技に関わり、共に楽しむことができるだろう。

人生を繋ぐ

以上のような工夫を重ねていくことで、各世代が一緒にマスターズ陸上競技に

スポーツ愛好家は心身ともに若く日々の健康感を得やすい。この利点を知つてもらう啓発活動を今後も続けたいと思つ。

(板東浩、ばんどうひろし、医学博士、糖尿病専門医、ピアニスト)



図8

本来、リレーとは伝馬や駅伝など、長距離を馬や人が交代で伝えたり荷物を運ぶという意味である。電気通信で情報伝達する際にも使う。

医療ではリレー・フォーライフ(Relay For Life)が知られる(図8)。米国がん協会のチャリティーイベントから世界に拡がった。がんについて啓発し、がん患者の勇気を称え、がん研究や患者支援を継続中だ。

ハーバードライフ(life)について考えてみたい。世界陸上(WMA)やAthletics for Lifeとのスローガンだ。QOL(Quality of Life)は、通常「生活の質」と訳されるが、lifeには生活や毎日、生命、人生といふ広い意味が含まれる。

医学博士、糖尿病専門医、ピアニスト)